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КОРОТКО О ВАЖНОМ

АЛЕКСЕЙ МАЛЫГИН: «Я СТОРОННИК ТОГО, 
ЧТО УНИВЕРСИТЕТ ДОЛЖЕН ВЫПОЛНЯТЬ 
СОЦИАЛЬНУЮ МИССИЮ»

Деловой документооборот переведут в электронный вид
Минэкономразвития России внесло в Правительство РФ законопроект о переводе делового 

документооборота в электронный вид. Предусматривается, что действие законопроекта будет 
распространяться на все юридически значимые документы, если иное не будет установлено ины-
ми нормативными правовыми актами. В том числе станет возможным хранение в электронном 
виде документов бухгалтерского учета, документов, создаваемых кредитными организациями, 
аудиторских заключений и др.

Источник: Информация Минэкономразвития России от 14.09.2020

О почасовой оплате труда
Депутаты предлагают установить, что с 1 января 2021 г. при заключении срочного трудового 

договора на условиях неполного рабочего времени для исчисления оплаты труда работника 
применяется минимальный почасовой размер оплаты труда в сумме 150 рублей в час. Мини-
мальный почасовой размер оплаты труда подлежит индексации один раз в год исходя из индекса 
роста потребительских цен за предыдущий год. Применение минимального почасового размера 
оплаты труда для других целей не допускается.

Источник: Проект Федерального закона N 1021580-7

Налоговый мониторинг станет доступнее
В Госдуму внесен законопроект о совершенствовании налогового мониторинга, предусма-

тривающего значительное снижение критериев для его проведения. В частности, снижен с 300 
до 100 млн рублей объем уплачиваемых за календарный год налогов, с 3 до 1 млрд рублей 
суммарный объем полученных доходов, а также размер совокупной стоимости активов по 
данным годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности.

Источник: Проект Федерального закона N 1025470-7
Окончание на стр. 4 >>
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АЛЕКСЕЙ МАЛЫГИН: 
«Я СТОРОННИК ТОГО, ЧТО УНИВЕРСИТЕТ ДОЛЖЕН 
ВЫПОЛНЯТЬ СОЦИАЛЬНУЮ МИССИЮ»

Беседовала Алина ТУРКАНОВА   Фото Игорь КОСУЛЬНИКОВ

КРУПНЫЙ ПЛАН

Начался новый учебный год. 
Несмотря на все тревоги и споры о 
приемлемых форматах обучения в 
сложной эпидемической ситуации, 
1 сентября школы и вузы страны 
открыли свои двери, по-новому 
выстраивая учебный процесс.

Для Ивановского государственного 
университета 2020/21 учебный год 
стал особенным вдвойне, поскольку 
начался в новом структурном 
формате. Вместо 10 факультетов 
теперь ИвГУ объединяет 4 института 
и 1 факультет. Подробно об этих 
изменениях в университете, 
его развитии мы беседовали 
с временно исполняющим 
обязанности ректора Алексеем 
Малыгиным.

— Алексей Александрович, каким, на 
Ваш взгляд, стал 2020 год для ИвГУ? 

— 2020 год вообще стал непростым 
для мира, нашей страны, многих сфер 
жизни, в том числе системы образования. 
Мы убедились, что система образования 
оказалась не готовой к дистанционному 
обучению в полной мере, несмотря на 
то, что много говорили о цифровизации 

как о нарастающем тренде, но на деле не 
так быстро к этому подошли, особенно в 
региональных вузах. 

Не секрет, система образования до-
статочно инертна, и быстро в ней ничего 
не происходит. А тут коронавирус плюс 
изменения в структуре ИвГУ. Это, конечно, 
было очень серьезным вызовом для нас.

С 19 марта этого года я назначен испол-
няющим обязанности ректора университе-
та. К этому моменту мы успешно прошли 
государственную аккредитацию на 6 лет, 
к которой готовились на протяжении 3 лет. 
Тем самым ИвГУ подтвердил соответствие 
содержания и качества образования госу-
дарственным стандартам. 

В новый учебный год мы вошли подго-
товленными. Конечно, нам всем хочется 
живого общения, особенно с первокурс-
никами, для которых наступил новый этап 
жизни. Я знаю, что часть вузов начали этот 
учебный год очно, другие перешли в он-
лайн полностью или частично. Мы пошли 
по пути составления каскадного расписа-
ния, чтобы не пересекались большие по-
токи студентов, и, разумеется, работаем с 
соблюдением всех мер предосторожности 
и требований санитарно-эпидемиологиче-
ского регламента. 

— Как принималось решение об из-
менении структуры университета? 

— Структурные изменения — это опре-
деленный этап первого полугодия моей 
работы в должности руководителя уни-
верситета. Необходимость изменений 
назрела давно. Это обсуждалось еще с 
предыдущим ректором Владимиром Ни-
колаевичем Егоровым. Он как опытный 
руководитель понимал, что процесс этот 
непростой и где-то придется меняться 
кардинальным образом.

Мы горячо обсуждали с коллегами, 
как выстроить новую модель универси-
тета, и коллегиальный орган управления 
университетом — Ученый совет принял 
решение, что должно быть 4 института. 
Институт математики, информационных 
технологий и естественных наук объ-
единил математический, физический, 
биолого-химический факультеты и на-
правление «Прикладная информатика». 
Институт гуманитарных наук (самый 
большой) включает в себя отечествен-
ную и зарубежную филологию, журнали-
стику, рекламу, психологию, педагогику, 
физическую культуру, историю, междуна-
родные отношения. В третий – Институт 
социально-экономических наук вошли 
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такие направления, как социология, 
экономика и финансы, менеджмент, 
управление персоналом. 

В статусе факультета остался юриди-
ческий факультет. Это произошло в силу 
двух обстоятельств. Во-первых, есть нор-
мативные требования в образовательных 
стандартах по юриспруденции: наличие не 
менее 6 кафедр юридического профиля 
для магистратуры и 4 — для бакалаври-
ата. Кроме того, юридический факультет 
является также брендом нашего универ-
ситета, который нам хотелось сохранить. 
Будем прямо говорить, несмотря на 
часто звучащие заявления, что юристов 
и экономистов в стране чересчур много: 
высококвалифицированные кадры нужны 
и востребованы, популярность этой про-
фессии не снижается.

В одном ряду с тремя институтами 
ИвГУ, которые готовят будущих специ-
алистов, стоит еще один — Институт 
профессионального развития. Студенты 
во время учебы имеют возможность по-
лучить дополнительную квалификацию 
наряду с основным направлением, по 
которому учатся. Эту перспективу пра-
вильно оценивают те ребята, которые 
смотрят на несколько шагов вперед, по-
нимая важность компетенций, которыми 
они должны владеть. Ведь чем больше 
компетенций, которые ты можешь про-
демонстрировать, тем выше твои шансы 
быть успешнее на рынке труда. А задача 
университета — чтобы наши выпускники 
были востребованы.

— Предполагается ли дальнейшая 
структуризация ИвГУ или процесс за-
вершен?

— Рестуктуризации учебных подразде-
лений больше не будет. А если мы говорим 
о развитии университета, то сейчас акту-
альна тема, когда у вуза есть спутники в 
виде научно-образовательных центров. 

Должна быть коммуникационная пло-
щадка для научной деятельности, ведь 
наши научно-педагогические работники 
занимаются исследованиями в различных 
сферах. Для этого мы создали научно-
образовательные центры, которые в том 
числе и под региональные потребности 
могут и готовы заниматься определенны-
ми разработками. 

Приведу такой пример. Специалисты по 
статистике понимают, что большие массивы 
данных надо уметь грамотно обрабатывать, 
анализировать и интерпретировать. Здесь 
должна быть на высоте математическая 
подготовка, так как очень много вероятност-
ных моделей, на основе которых делаются 
прогнозы. Этим могут заниматься специ-
алисты нашего научно-образовательного 
центра. И такие центры будут возникать в 
дальнейшем, поскольку появляются новые 
задачи и направления развития.

Еще одно направление, связанное с 
научно-образовательными центрами, 

привносящее больше практикоориенти-
рованности в подготовку специалистов, – 
создание базовых кафедр. В чем суть? 
Совместно с организацией или предпри-
ятием (заказчиком) мы создаем базовую 
кафедру, и наши студенты включаются в 
те задачи, которые выполняет организа-
ция, через курсовые работы, выпускную 
квалификационную работу и выходят из 
стен университета уже подготовленными 
к конкретным требованиям и задачам 
работодателя. Сначала базовые кафедры 
создавали в технических вузах, но теперь 
мы видим, что эта тема «выстреливает» и 
в классических университетах. 

Так, мы ранее открыли базовую ка-
федру со Сбербанком, летом этого года 
с IT-компанией «Инвольта», сейчас про-
рабатываем вопрос подписания соответ-
ствующего соглашения с Росстатом. Также 
мы готовы создать базовую кафедру по 
справочно-правовым системам и всему, 
что с этим связано.

Работодатели часто критикуют вузы, что 
они не тому учат. Во всех странах мира 
это вечный спор между рынком труда и 
системой образования, и мы выходим на 
обсуждение этой темы. Встает вопрос: 
вуз должен готовить специалиста только 
под конкретные задачи на рынке труда 
или выпускать культурно образованную 
личность, готовую к саморазвитию, зна-
ющую, кроме определенной сферы, еще и 
иностранные языки, основы финансовой 
грамотности, программирования, тем 
самым выпускник может решать смежные 
задачи с учетом владения дополнительных 
компетенций? Это уже к размышлению о 
миссии современного университета. Я в 
этом смысле сторонник того, что универ-
ситет должен выполнять социальную мис-
сию, т. е. должен выпускать специалистов 
с широким кругозором и поставленным 
критическим мышлением, способных 
развивать вокруг себя территорию. В 
нашем случае это Иваново и Ивановская 
область. Развивая наш регион, мы будем 
развивать и страну. 

— Сейчас актуальна концепция 
непрерывного образования. Многие 
люди, давно окончившие вузы, стре-
мятся получить дополнительное обра-
зование. Что предлагает ИвГУ в этом 
направлении? 

— Услуги по дополнительному обра-
зованию мы тоже предоставляем. Часть 
программ мы реализуем очно, часть – в 
режиме онлайн. Они востребованы про-
фессиональным сообществом, это про-
граммы по повышению квалификации 
в области финансовой грамотности, 
языковой подготовки. Отдельное на-
правление — повышение квалификации 
школьных педагогов. У нас учатся слуша-
тели со всей России.

Развитие дополнительного образо-
вания подтолкнула не только сама идея 

образования в течение всей жизни, но и 
нормативные рамки, связанные с новыми 
профессиональными стандартами для спе-
циалистов различных сфер. Люди поняли: 
чтобы соответствовать новым професси-
ональным стандартам, им необходимо 
идти на переобучение или дополнительную 
подготовку. 

Сейчас масса предложений пройти об-
учение в разных форматах. Мы выступаем 
за содержательность курсов, и если гово-
рить, например, о языковой подготовке, то 
это, конечно, очные программы. Правы те, 
кто выбирает для профессиональной пере-
подготовки вузы, где существуют научные 
школы. В нашем университете научные 
школы по языкознанию, лингвистике 
сильные, и переводчиков мы готовим со-
ответствующим образом. 

— Мы встречаемся с Вами в начале 
учебного года. Еще свежи эмоции 
после приемной кампании. Как она 
проходила? 

— В этом году, в отличие от предыдущих 
лет, Минобрнауки установило каждому 
вузу минимальные баллы по Единому 
государственному экзамену, с которыми 
абитуриент может пройти на ту или иную 
программу обучения. Для нашего универ-
ситета, в частности, было установлено 39 
баллов по математике и 40 — по русскому 
языку, тогда как в школе для успешной 
сдачи ЕГЭ, к примеру, по математике 
достаточно было 27 баллов. Но с таким 
результатом уже нельзя было подавать 
документы на получение высшего об-
разования.

Для большинства выпускников школ и 
их родителей это явилось полной неожи-
данностью, и я знаю, что многие из таких 
ребят намерены пересдавать ЕГЭ в сле-
дующем году. Кстати, уже опубликованы 
минимальные баллы для поступления в 
вузы на 2021 год. Таким образом, сейчас 
идет тенденция, чтобы в вузы шли моти-
вированные абитуриенты, идет борьба 
за таланты.

Вторая особенность приемной кампа-
нии была связана с эпидемической ситу-
ацией – прием документов осуществлялся 
в онлайн-режиме. Можно было восполь-
зоваться сервисом Госуслуги. Кроме 
того, мы создали личные кабинеты для 
абитуриентов, и документы можно было 
подать через них. Ситуация показала не-
высокую культуру вчерашних школьников 
в работе с информационными сервисами 
и данными. Прикрепить отсканирован-
ные документы, загрузить необходимые 
данные, правильно заполнить поля – всё 
это для части абитуриентов составляло 
проблему. Но тем не менее через волне-
ния, телефонные звонки, консультации 
все справились. Мы полностью закрыли 
бюджетный прием — это 423 человека, 
397 студентов поступило в ИвГУ на ком-
мерческую форму обучения. 
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Министерство образования оценивает 
работу приемной кампании по среднему 
баллу ЕГЭ поступивших – показатель 
должен быть не ниже 60. Мы уже провели 
аналитику и увидели, что средний балл на 
бюджет — 68, на коммерческую форму 
обучения — 64. 

— По справедливому утверждению, 
студенческая пора — одна из самых 
счастливых в жизни человека. Что Вы 
прежде всего вспоминаете из своих 
студенческих лет?

— Первое, что я вспоминаю с тепло-
той, —это читальный зал главного корпуса 
ИвГУ. Как студент математического фа-
культета, живя в общежитии, я понимал, 
что тщательно подготовиться к занятиям 
можно только в спокойной обстановке, 
и в нашем читальном зале были созданы 
все условия для этого. 

Второе, что вспоминается, — это актив-
ная внеучебная деятельность. Наша база 
на Рубском озере, студенческие весны, на 
которые я всегда приходил с интересом, 
правда, как зритель. И сейчас мне приятно 
видеть тех звезд студенческой весны, кото-
рые стали яркими медийными личностями, 
работают на телевидении, реализовали 
себя в различных творческих сферах.

— А на творческом этапе студенче-
ского конкурса «Образование и твоя 
карьера» Вам приходилось бывать?

— Об этом конкурсе, который прово-
дит «НПО Консультант», я, конечно, знаю. 
Надеюсь в нынешнем учебном году лично 
побывать на этом мероприятии.

— Что Вы ждете от нового учебного 
года?

— В части содержания и учебного 
процесса, думаю, что этот год пройдет в 
процессе перенастройки, и мы на деле 
гармонично будем сочетать очный формат 
обучения с дистанционными технологиями. 

В части научной деятельности – у нас 
неплохой урожай по выигранным грантам 
в научных мероприятиях. Это хороший 
задел, который будет мотивировать моих 
коллег. Тем более государство сейчас 
создает все условия для поддержки как 
молодых ученых-исследователей, так и 
состоявшихся научных школ, чтобы раз-
вивать науку.

В этом году мы также ждем решения по 
нескольким хозяйственным вопросам – я 
имею в виду ремонты в наших зданиях.

В начале учебного года мы организо-
вали встречи с первокурсниками. Мы 
увидели, что это заинтересованные, моти-
вированные ребята. И от нового учебного 
года я жду интересных мероприятий – 
спортивных, творческих (пусть мы их будет 
проводить с какими-то ограничениями), 
потому что это всегда было неотъемлемой 
частью студенческой жизни.

Возврат к прогрессивной шкале
В Госдуму внесен законопроект о прогрессивном налогообложении НДФЛ. В частности, в 

отношении отдельных видов доходов налоговая ставка устанавливается в следующих размерах:
— 13 процентов — если сумма соответствующих доходов за налоговый период составляет 

менее 5 млн рублей или равна 5 млн рублей;
— 650 тысяч рублей и 15% суммы соответствующих доходов, превышающих 5 млн рублей, — 

если сумма соответствующих доходов за налоговый период превышает 5 млн рублей.

Источник: Проект Федерального закона N 1022669-7

… и другие изменения в НК РФ
Поправки в Налоговый кодекс затрагивают вопросы уплаты НДС, акцизов, НДФЛ, налога 

на прибыль организаций, госпошлины, земельного налога, налога на имущество физических 
лиц и страховых взносов. В частности:

— с 3 до 10 тысяч рублей увеличивается пороговое значение суммы задолженности для 
обращения налоговых органов в суды с заявлением о взыскании указанных платежей с фи-
зических лиц, не являющихся ИП;

— в части имущественных налогов физлиц предлагается расширить перечень документов, 
передаваемых в налоговые органы через МФЦ, а также установить понижающий коэффи-
циент, применяемый при исчислении налога в отношении вновь образованных объектов 
недвижимости;

— уточняется перечень компенсационных и иных выплат, освобождаемых от обложения 
НДФЛ;

— вносятся изменения, касающиеся уплаты налога на прибыль.

Источник: Проект Федерального закона N 1022670-7

За товарами будут следить
С 1 января 2021 г. предлагается внедрить на территории РФ национальную систему про-

слеживаемости товаров. В ограниченный перечень войдут холодильники, стиральные машины, 
мониторы, проекторы, детские коляски, сиденья и прочее.

Источник: СПС КонсультантПлюс

Торговля в одно окно
С 1 января 2021 года в сфере регулирования внешнеторговой деятельности предлагается 

внедрить информационную систему «Одно окно». Законопроект направлен на оптимизацию 
административных процедур и сокращение барьеров в сфере международной торговли, а 
также организацию взаимодействия участников внешнеторговой деятельности с органами 
государственной власти.

Источник: Проект Федерального закона N 1021303-7

Стоимость вещей
Правительство РФ предлагает внести изменения в статьи ГК РФ, в которых определение раз-

мера стоимости вещи опирается на МРОТ. Законопроектом устанавливается, в частности, что:
— лицо, в собственности или пользовании которого находится земельный участок, где на-

ходится брошенная вещь, стоимость которой явно ниже 3000 рублей, имеет право обратить 
эту вещь в свою собственность;

— для договора хранения между гражданами потребуется письменная форма, если стои-
мость передаваемой на хранение вещи превышает 10 тысяч рублей.

Источник: Проект Федерального закона N 1021316-7

Дело табак
Поправки в НК РФ предусматривают значительное увеличение ставок акциза на табачную 

продукцию. Первоначально законопроект был направлен исключительно на создание льготных 
налоговых условий для переработчиков углеводородного газа, но ко 2-му чтению был «расширен».

Источник: Проект Федерального закона N 984546-7

Поверка счетчиков — только в электронном виде
С 24 сентября 2020 г. поверка бытовых счетчиков осуществляется только в электронном 

виде. Вносить данные о поверке бытовых счетчиков могут только аккредитованные в нацио-
нальной системе аккредитации лица. В связи с этим  рекомендуется проверять аккредитацию 
компаний перед поверкой! Узнать, какие компании имеют право проводить поверки счетчиков, 
можно в реестре аккредитованных лиц на сайте Росаккредитации.

Источник: Информация Росаккредитации от 24.09.2020

Сайт налоговой поможет с налогами
На сайте ФНС России размещена промостраница с информацией о налоговых уведомлениях 

на уплату физлицами имущественных налогов. Уведомления направляются по почте заказными 
письмами или размещаются в личных кабинетах налогоплательщиков. На промостранице пред-
ставлены разъяснения по типовым вопросам, например, что такое налоговое уведомление, 
как его получить, что делать, если оно не пришло, где можно узнать о налоговых ставках и 
льготах, указанных в уведомлении, и как ими воспользоваться.

Источник: Информация ФНС России

КОРОТКО О ВАЖНОМ


